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6
转化

“科技下乡指导
这个活儿，答应了就
得真做。农民种地不
容易，要是被误导，
不光让他们对咱农
业专家、科学技术不
认同了，更重要的是
影响农民增收致富、
产业健康发展。”

中国科学院新疆生态与地理研究所的科学家们经过三年的野外观测研究发现：国家一级重点保护野生
动物北山羊除了在每年的“恋爱”季节会出现雌雄混群外，其他大部分时间，都会选择和同性在一起集群生
活，而跟随妈妈生活的雄性北山羊，在 2岁以后也会选择离开妈妈，选择和年龄相仿的雄性伙伴一起生活。

近日，一个有趣的成果发表在自然旗下
的子刊《科学报告》，引起了广泛的关注。该
成果显示，国家一级重点保护野生动物北山
羊除了在每年的“恋爱”季节会出现雌雄混
群外，其他大部分时间，都会选择和同性在
一起集群生活，而跟随妈妈生活的雄性北山
羊，在 2 岁以后也会选择离开妈妈，选择和
年龄相仿的雄性伙伴一起生活。北山羊的上
述行为特点，是中国科学院新疆生态与地理
研究所（以下简称中科院新疆生态所）的科
学家们经过三年的野外观测研究发现的。

有蹄类动物亟须摸家底

“文章影响因子不算高，但濒危物种北
山羊得到这么多的关注，我们打从心底里高
兴。”发表该成果的课题组负责人中科院新
疆生态所研究员杨维康对 《中国科学报》记
者表示，论文发表后引起广泛关注，课题组
收到了密集的采访邀约。

北山羊是西伯利亚北山羊的简称，又叫
悬羊、野山羊等，主要分布于印度北部、阿富
汗和蒙古等地，在中国分布于新疆和甘肃西
北部、内蒙古西北部等地。

近半个多世纪以来，由于人类经济开发
的扰动，新疆包括卡拉麦里山保护区在内的
准噶尔盆地东部野生动物生境破碎化严重，
生境质量明显降低，野生动物种群数量持续
下降、部分种类甚至已灭绝或濒于灭绝。对
这些濒危物种的保护工作迫在眉睫，但有关
它们准确的地理分布、种群数量及生存现
状，目前仍缺乏科学完整的本底数据资料。

2000 年，一间土房、一口井，杨维康团
队在新疆木垒开始了荒漠珍稀濒危鸟类和
荒漠有蹄类动物的跨国界保护研究与长期
定位监测。中科院新疆生态所木垒野生动物
生态观测实验站位于准噶尔盆地南缘，东天
山以北山前冲积扇地带，这一区域是准噶尔
盆地通向蒙古戈壁的出口。从木垒站出发向
北 3 小时越野车程，即可到达中蒙大戈壁北
缘，以及中蒙界山———大小哈甫提克山；向
西北 2 小时车程即可到达卡拉麦里有蹄类
野生动物保护区，向南 3 小时车程即可抵达
天山东部山区。这片区域是亚洲中部内陆山
地与荒漠生物多样性保护热点区，分布有普
氏野马、蒙古野驴、鹅喉羚、盘羊、北山羊等
多种世界珍稀濒危有蹄类物种，多年来备受
国内外保护生物学界关注。

“新疆分布着 19 种有蹄类野生动物，有
一多半处于濒危状态，但它们的基本生物生
态学研究工作尚未开展，何谈保护？”杨维康
告诉《中国科学报》记者，他们正在以传统地
面调查为基础，结合无人机、红外相机和 3S

（遥感技术、地理信息系统和全球定位系统
的统称）技术开展工作。

除此之外，这些物种是多种家畜的野生
近缘种，是重要的家畜改良天然基因库和潜
在的人工驯化种源，在家畜改良和新畜种培
育方面具有特别重要的价值。

“那么我就出去一百次”

野生动物的活动是“一早一晚”。夏季的
凌晨 5 点钟，杨维康等人就需要把望远镜架
起来。凌晨的沙漠凉意很重，让人忍不住打
哆嗦。到了上午 11 点左右，热气开始升腾，
望远镜里的景物开始模糊发飘。杨维康等人
可以起来休息一下。简单的白水煮面和咸
菜、火腿肠就是一餐。12 点到下午 5 点的时
间特别难熬，这时沙漠非常炎热，动物一般
都不出来活动。

如果你有机会在新疆的沙漠里碰到一
辆车，发现有几个人睡在车底，胸口以下暴

露在太阳下，只有头颈藏在汽车底盘下的阴
影中，全身上下都是土，那么很可能就是杨
维康一行。杨维康说，晚上 7 点后，野生动物
会再次出来活动，他们又有 3 个小时左右的
观测时间。

杨 维 康 介 绍 ， 北 山 羊 栖 息 于 海 拔
2500~5000 米的高原裸岩和山腰碎石嶙峋的
地带，冬天也不迁移到很低的地方，是栖居
位置最高的哺乳动物之一。

“海拔不算非常高，但待久了也头疼。”汪
沐阳、徐峰、徐文轩是杨维康团队的年轻成
员，高原反应是他们必须克服的一道关卡。

脱水是第二道关卡。汪沐阳告诉记者：
“有次我贪心，想走近一点儿，多观测一些数
据，不知不觉走了好几个沙丘，看完才发现
我带的水早已喝完了，我和徐文轩也走散
了，嘴唇干裂发疼，三脚架都扛不动了。”比
约定时间晚了一个小时回到营地，汪沐阳被
驾驶员师傅狠狠“训”了一顿。

“出野外本来就要吃苦，所以没觉得辛
苦，如果觉得苦我们不会干。野生动物的行
为无法预测，它们受人类活动干扰和影响很
大。你要习惯出去十次能有四次拿到数据就
不错。这不是能力所决定的，而取决于运
气。”杨维康不愿多谈“苦”，他喜欢用“毅力

加耐心”来形容他们的工作，因为一个成果
需要三到五年的观测才能得出结论。此外，
出野外即使计划周全，还是会遇到牧业开
发、道路作业等意想不到的因素带来的考
验。这时，丰富的经验、协调能力就很关键。

如果运气不好怎么办？“那么我就出去
一百次。”杨维康语气非常坚决地说。

160 万平方公里仅有一家

据了解，在新疆 160 万平方公里的土地
上，做野生动物生态学研究的团队不到三
家，其中仅有中科院新疆生态所杨维康团队
在系统开展濒危有蹄类野生动物的保护生
物学研究。

“虽然我们研究的都是国家级保护濒危
动物，但我们比它们还濒危。”杨维康略带玩
笑的语气里透露着焦急，他认为人才培养迫
在眉睫。

“一个人再能干，干 40 年到 65 岁也干
不动野外工作了。而且，这么多工作也不是
一个人能做完的。”因此，杨维康非常关注年
轻人的成长。他希望年轻人不要急功近利出

“短平快”的成果，而是能在重点关注的物种
上下功夫，“融”进去。

目前杨维康团队共有 4 名固定科研人
员和 4~6 名硕士、博士研究生。

“我们的年轻人能吃苦、能战斗，出得厅
堂、入得厨房。野外宿营时，他们也能连续一
个星期享受老三样组合：方便面 + 火腿肠 +
榨菜。多年的野外生活，年轻人也学会了随
遇而安。”杨维康说，他们既能快速把越野车
从泥泞中挖出来，熟练地装车、卸车、扎帐
篷，也能操作计算机使用各种软件和模型分
析数据。他们既能用英文撰写论文发表在国
际知名的学术期刊上，也能用浅显直白、通
俗易懂的语言为中小学生作科普报告。

“学生不是高级农民工，导师要尽可能尊
重他们在学位论文方面的意愿和想法。要最大
程度地根据他们的兴趣结合自己的研究课题
给他们指导；如果组里有年轻人想尝试一些新
的研究领域，那我也尽量给他们机会去尝试一
下，如果失败了就赶紧回头。”杨维康说。

目前新疆野生动物研究领域人才极度
缺乏，这是令杨维康非常焦虑的事情。他希
望能尽快引进和培养出一批愿意扎根在新
疆做野生动物研究的专业人员，继续传承他
们的事业。

茫茫大漠里的北山羊观测者
■本报记者王晨绯

随着患病率逐年攀升，糖尿病
在世界各地正成为日益严重的公
共健康问题。但是，目前通常使用
的血糖测量仪仍有诸多不便的地
方。例如，血糖试纸需要在封闭干
燥的环境下储存，取出来后在 5 分
钟内用完，否则会因试纸受潮而影
响测量准确性。与此同时，还需要
刺手指取血，“测一次疼一次”也会
让不少人对血糖检测望而却步。

近日，中科院苏州医工所医学
检验室蛋白质组学中心研究员尹
焕才、副研究员殷建团队基于荧光
共振能量转移（FRET）效应，开发
出荧光探针，并在此基础上研制了
一种新型血糖传感器，实现了对血
糖的高稳定性、高灵敏度检测。

“非酶”的新方向

中科院苏州医工所博士生葛明
昊表示，现在医院里使用的检测试
剂盒、市面上热销的家用血糖仪大
部分基于酶的电化学传感器这个
原理开发，“但是稍微一点温度变
化都会改变酶的性状，同时血液的
成分很复杂，现有的检测方法很容
易受到除血糖外其他成分的干扰。
比如，血氧含量、血液酸碱值及服
用药物等多种因素的变化，都会影
响到检测的结果”。

所以，近年来，科学家们把目光投向了“非酶”的
血糖检测方法。而其中一个方向，就是用荧光探针制
备出新型血糖传感器。

FRET 效应由德国物理化学家西奥多·福斯特提
出，它利用了一种荧光物质发出的荧光，来激发另一
种荧光物质，从而实现了荧光的“传递”。这个效应想
要发生，就必须要求两种荧光物质在空间距离上足够
接近，通常认为在 1～10 纳米范围内。

因此，FRET 技术成为科研人员手中一把衡量分
子间距离的“纳米标尺”，进而可以间接实现对某些特
定分子浓度的检测。经过几十年的研究发展，FRET
技术已经在免疫分析、核酸检测、环境分析、药物筛选
等多个领域广泛应用，是一种用于血液分子检测的良
好工具。

基于这一原理，殷建通过多次调研，选择了血糖
检测这个切入点。“殷老师和我进行了几次讨论后确
定了大体的研究思路，随后我进行了一系列的前期预
实验，经过验证我们发现这条路是可以走通的。”葛明
昊说。

因此，课题组设计并合成了基于稀土元素铕（Eu）
的穴状配体螯合物作为荧光供体，并筛选与其相匹配
的发色基团作为荧光受体。在此基础上，构建了
ConA-Dex 探针，将 FRET 技术中的荧光供体和荧光
受体分别与之结合。

“当检测样品中存在葡萄糖时，这个探针就会解
除 FRET 效应，通过供体荧光的升高幅度，就可以反
映血糖浓度的高低。这是一个动态观测的手段，很大
程度上减轻了病人的痛苦。”尹焕才告诉《中国科学
报》记者。

“玻尿酸”发挥大作用

在血糖传感器研制过程中，葛明昊表示，含有稀
有元素铕（Eu）的荧光分子从理论上看存在潜在的生
物安全性问题的。为了解决这一难题，课题组尝试使
用一些生物相容性较好的材料来包裹 FRET 荧光探
针，但是确定合适的材料并不是一个容易的过程。

经历了多次“失败重来”，科研人员确定使用透明
质酸水凝胶来包裹 FRET 荧光探针。其实，这个透明
质酸就是美容护肤品中常用到的“玻尿酸”。

殷建说：“它具有极强的天然保水性能，同时它本
质上是由两个双糖单位组成的大型多糖类，在人体中
分布广泛，是一种天然具有较高生物相容性的材料。
我们把这个探针包裹在直径约为 70 微米的透明质酸
水凝胶微球中，这样一来，就让这个传感器具有了无
毒、高生物相容性的特性。”

与此同时，课题组利用了水凝胶材料交织的网状
结构，既能排除血液中大分子成分对检测的干扰，又
可以在一定程度上保证葡萄糖传感器工作条件的稳
定。在长时间连续检测的验证实验中，该葡萄糖传感
器在进行检测 72 小时后仍能够保证检测结果的一致
性，表明其具有极佳的稳定性。

回顾这段“找不到合适材料差点不能毕业”的经
历，葛明昊说：“作研究是一件很不容易的事。当时有
一段时间实验中不管我怎么调整，就是没有办法检测
到预期的荧光信号的变化，确实非常郁闷。但是，尹老
师和殷老师在科研方向和实验设计上对我进行了很
多帮助，正是在团队鼓励下，我对实验中出现的问题
不断进行分析和尝试，最终完成了实验与课题。”

2021~2022 年产品有望上市

不断的实验数据表明，这种新型血糖检测传感器
实现了对血糖的高精度检测，同时经过多重潜在干扰
物的验证，具有较高的抗干扰性和稳定性，血液样本
无须特殊处理即可实现稳定精确检测。在与目前临床
使用的检测方法对比后，结果显示该新型传感器能够
替代传统方法。

“从 2014 年开始我们就在做相关工作，下一步课
题组还会进一步优化血糖传感器的荧光性能，开发相
应仪器并优化配套试剂，争取在 2021~2022 年推出相
关产品。”尹焕才告诉记者。

为了实现对目前血糖传感器的继续开发，课题组
还会尝试进行动物体内的血糖连续监测。“这个方面
难度比较大，预计可能会遇到比较多的问题，但我们
也在逐步地克服。”葛明昊说。

在实际操作中，如何让这个血糖传感器工作起来
呢？尹焕才表示，未来这款产品将可能“像打针一样进
入到人体中，我们前期做了很多细胞试验，也对生物
安全性作出严格检测，一个月内产品性能都会很好”。

尹焕才告诉记者：“未来我们还会利用已经实现
构建的 FRET 技术进行其他指标的检测，下一步可以
进行针对如肿瘤早期诊断相关分子探针的开发等工
作，目前，我们已经取得了一定的进展。”
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由青岛市水利移民管理局、青岛农业大学
联合成立的青岛水利移民科技下乡专家服务
团，是青岛农业大学长期“矢志三农”、主动探
索服务乡村振兴新模式的抓手之一。多年来，
服务团直接扶持移民 14.2 万人，培训服务对
象 890 个村，连带 73 万人受益。项目做法被水
利部录入《全国水库移民工作典型案例》。

真研究———组建学科联合服务团，
形成复合型科技服务新模式

目前，青岛地区共有 24 座大中型水库，建
国后，因修建水库整村搬迁的或接纳移民迁入
的村庄共有 679 个，移民工作涉及 891 个村。
由于历史原因，多数水利移民村位置相对偏
远，土壤瘠薄，从事传统种植农业较多，种植技
术更新慢，增收致富路上障碍多。

早在 2007 年，青岛农业大学专家就参与
到青岛水利移民工程服务中，最初主要参与水
利移民扶持项目评估和运行方案制定等工作。
为进一步做好大中型水库移民村的后期帮扶
工作，2013 年青岛市水利移民管理局联合青
岛农业大学成立青岛水利移民科技下乡专家
服务团。学校选派一批农业专家深度参与到
服务中来———被全国老百姓亲切称为“草莓教
授”的姜卓俊教授、果树专家刘成连教授、大棚
樱桃专家李培环教授、蔬菜专家刘维信教授、
设施农业专家杨延杰教授、植物保护专家张振
芳教授等 30 余名不同学科、专业的专家教授
成为科技下乡主力，由农大管理学院院长李树
超教授任团长，凝聚全校农业专家力量，为移
民区现代农业发展提供有组织、高水平、长期
化的科技服务。

《中国科学报》记者在随团采访中发现，服
务团成员不仅有农业技术专家、农业经济专
家，还有政府水利移民工作人员，真正实现了
跨学科、专业的优势联合和系统运作。这种

“三合一”的科技下乡模式是国内首创，充分考
虑到了现代农业发展的实际问题。综合性、常
态化、针对性的服务效果颇受水利移民群众好

评。科技下乡早已不再是人们传统印象中单纯
的技术指导，而是“技术指导 + 市场引导 + 产
业发展 + 政策咨询”等内容多元组合的复合
型科技服务新模式。

真上心———“讲课实在、技术管用，
还没架子”

“科技下乡指导这个活儿，答应了就得真
做。农民种地不容易，要是被误导，不光让他们
对咱农业专家、科学技术不认同了，更重要的
是影响农民增收致富、产业健康发展。”服务团
成员、青岛农大教授刘成连的话，代表了服务
团专家们的一致态度———农业科技工作不是

“作秀”，下乡指导必须保质保量，绝不能马虎
应付。

病虫害防治是农民在生产中最亟须解决
的问题，也是影响生产最关键的问题。服务团
提出“以防为主，以治为辅”，在种植早中期通
过授课、田间讲解、入户指导等方式，让农民听
明白、记清楚、早发现、用得上，让防治技术宣
传普及，最大程度消除自然因素对农业生产的
影响。

“农业生产涉及方方面面，而农民对市场
因素的理解往往靠‘听说’。”专家服务团联系
人、农业经济专家熊伟老师告诉记者，服务团
通过组织农业经济与管理专家给农民讲解农
业经营管理课程，帮助他们认识市场、掌握市
场规律，成为懂经营、会管理的职业农民，避免
生产的盲目性。

此外，针对农民在生产中遇到的问题琐
碎、连续的现状，服务团创造性地设计了“专家
联系点”制度———即做到每次下乡的服务对
象、服务区域、服务专家、服务联系人“四固
定”，以“一对一”保姆式服务，让农民和专家

“点对点、面对面”无界限沟通，使当地形成稳
定、科学的农业生产秩序。

去年 5 月 12 日是农大刘更森教授去平度
店子镇棘子嶂村技术指导的日子。一大早，一
位村民开着农用车去赶集，路上看见大伙都往

村委赶，一问是农大教授来讲葡萄种植，当即
调转车头，也往村委去听课了。

像这样的“农大专家粉”在青岛的水利移
民村还有很多。为什么愿意听课？———“来村
里的这些教授，能坐在屋里讲知识，也愿意下
地指导。讲课实在、技术管用，还没架子！”莱西
市高格庄村王奎伍大爷告诉记者，每次农大的
教授来讲课，不但水利移民群众来听，周边区
域的种植大户也常来“蹭课”。经常课讲完了，
人还不散。

真实效———农产品产量增值，农民
们收益可观

“科技下乡就是给农民提供科技帮助、
解决生产困难。这几年，咱水利科技下乡有
了品牌效应，靠的就是专家教授真上心、真
功夫、真实效。现在每次下乡，老百姓都翘首
以待，把这一天当成一个小节日。”青岛市水
利移民管理局负责该项目的联系人刘紫东
处长告诉记者。

短短几年来，在杨延杰教授指导下，胶州
市洋河镇大棚蔬菜种植产量增加了 7%；刘维
信教授指导黄岛区没种过蔬菜的群众种大棚
蔬菜，还“牵线搭桥”联系到稳妥的蔬菜销售渠
道，目前农民们收益可观；王永章教授通过现
场示范讲解，平度市旧店的果农终于治好了多
年来果树树形大、结果少的“怪毛病”，2~3 年
的调整后，果树生长进入正常轨道，亩均收入
增加 5000 多元；王述柏教授解决了黄岛区大
场镇前进村养殖户们急缺的肉鸡疾病防控等
方面的技术问题，了却了养殖户们长久以来的
心愿……

青岛水利移民科技下乡工作自开展以来，
直接扶持移民 14.2 万人，移民培训服务对象
890 多个村，连带 73 万人受益。2017 年，青岛
市依靠科技帮扶促进移民产业发展的做法，被
水利部录入《全国水库移民工作典型案例》并
印发全国。项目的工作模式和先进经验不仅在
青岛颇有影响，山东水利移民部门以及涉农政
府团体、NPO 组织、NGO 组织等，也都开始
学习和借鉴这种专家服务团制度。

出一条水利移民村振兴路
———青岛水利移民科技下乡专家服务团工作纪实

■本报记者廖洋 通讯员薛春燕周维维

杨维康（中）团队正在拍摄观察野生动物。

青岛农业大学园艺
专家刘成连教授（右一）
正在指导农民种植核桃。


